



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Martes 29 de Marzo de 1892.

Núm. 311.

### SUSCRIPCIÓN

BURGOS.	Trimestre, pesetas	3. <sup>50</sup>
	Semestre.....	6. <sup>50</sup>
	Año.....	12
FUERA.	Trimestre, pesetas	4. <sup>50</sup>
	Semestre.....	8
	Año.....	15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año.....	30

Número 5 céntimos,  
ATRASADO, DIEZ.

Imprenta, Redacción  
y Administración

CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100

Pago adelantado.

### ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0.<sup>25</sup>  
En las restantes..... 0.<sup>10</sup>  
Esquelas de defunción y aniversario  
desde 5 pesetas en adelante. Comu-  
nicados a precios convencionales.  
Se reciben anuncios y suscripciones  
en la Administración y en la li-  
brería de D. Calisto Avila.

### BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Jonás.

SANTO DE MAÑANA.—San Juan.

Observaciones meteorológicas del Instituto pro-  
vincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: a las 9 m., 692.6; a las 3 1/2 691.5.

TEMPERATURA: max. sol 9.4; max. sombra 0.6.

min. somb. 2.3 1/2; reflector 3.6 1/2

DIRECCIÓN DEL VIENTO: S m., N; S 1/2, N.

Agua azoada.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

## VINO SUPERIOR DE LA RIOJA BAJA

Se vende por el propio cosechero á pesetas 7.<sup>50</sup> cántara, y al por menor á veinticinco céntimos de peseta el cuartillo.—Puebla, 21.

Vicente Restituto Romeo, médico-cirujano.—Especialista en partos. Diez años de práctica. Huerto del Rey, núm. 7, piso 3.º izquierda.

Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR. Cura la *anemia*, *debilidad*, *colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles y raquíticos*.

Frasco: precio TRES pesetas.

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.

OCULISTA.—Consulta especial de las enfermedades de la vista. calle Almirante Bonifaz (antes Cantarranas), 23 y 25, 3.º derecha, antigua habitación del señor Reina, por M. MARDONES, y á las mismas horas que dicho Sr. Reina tenía establecidas. Gratis á los pobres.

Manuel Rico y Gil, banquero y casa de cambio.—Véase anuncio pag. 13.

TRASPASO.—Se hace del acreditado establecimiento titulado la «Vizcaina,» por tener el dueño que dedicarse á otros negocios. Vega 16, informarán.

Se arrienda una tienda y habitación, en la calle de la Sombrerería número 5. Informarán, en el depósito de chocolates de la fábrica La Pureza, Pasaje de la Flora.

Academia Mercantil.—Conocimientos completos de teneduría de libros, por partida doble. Código de Comercio y cálculos mercantiles.

El profesor, D. Tomás Villanueva y Mariscal, Lain Calvo, 38, informará. La clase dará principio en 1.º de Abril.

LA SUSCRIPCIÓN AL  
DIARIO DE BURGOS,  
DESDE PRIMERO DE ABRIL PRÓXIMO  
costará al mes

UNA PESETA

Las personas que deseen suscribirse aprovechando las ventajas de los nuevos precios establecidos, pueden hacerlo desde esta fecha, en cuyo caso recibirán gratis los números que restan del presente mes.

CRÓNICA LOCAL

Por el ministerio de la Gobernación se ha ordenado á los gobernadores civiles que procuren á los banqueros y comerciantes que el 16 del mes pasado se robaron 51 billetes del Banco de Londres. De ellos siete son de 1.000 libras, cuatro de 500, cinco de 200, nueve de 50, 13 de 20, y 40 de 5, total, 11.730.

También se les ha participado el número de orden de los billetes robados.

Anoche fué detenido por los agentes de orden público un individuo con traje de sacerdote; pero las palabras que le oyeron y otros ademanes, demostraban que ó no era tal sacerdote, ó se hallaba en estado de demencia.

Se han remitido algunos documentos que se le han ocupado al señor secretario de cámara y gobierno del Arzobispado, para que se entere de la autenticidad y valor de los mismos.

Hasta la fecha no podemos saber si realmente se trata de un loco.

Posteriormente se nos ha dado noticia de que el citado individuo dice llamarse Luciano Blancafort, de 48 años, que es natural de Vich, (Barcelona).

Los documentos que se le han ocupado están escritos en idioma francés, y se hallan completamente deteriorados.

Los agentes de orden público suplicaron que se le admitiese en el convento de Padres Jesuitas, quienes se excusaron, aduciendo las razones que tenían para ello, y en su vista lo condujeron á la cárcel, recomendando se le tratara con las consideraciones que el caso requería.

La División de ferrocarriles del Norte ha remitido á este Gobierno de provincia dos carteles, en los que la compañía anuncia al público que desde 1.º de Abril próximo se anulan las tarifas siguientes:

Las especiales combinadas aplicables para varios transportes entre Portugal y España á Francia y vice-versa, las internacionales de viajeros números 4, 9, 10 y 11, y otro cartel en que se anuncia que no se cobrarán á la salida los portes de varias mercancías con destino á Francia, en atención á lo elevado de los cambios.

Dichas mercancías se reducen á hortalizas, frutas y legumbres frescas, expedidas en gran velocidad. Los portes de las citadas expediciones solo se cobrarán á la salida hasta la frontera, quedando á cargo de los consignatarios el pago por el recorrido francés.

Copiamos de un periódico de Valladolid:

«En la tarde de hoy ha sido capturado, por orden del teniente coronel jefe de la Guardia civil, y por un sargento del benemérito cuerpo, uno de los bandoleros que representaron los principales papeles en aquella sangrienta escena de la que resultó gravemente herido el valiente cabo Riol.

Dicho sujeto, que se hallaba oculto en su domicilio en esta ciudad se llama Fermín Arias, es natural de Puentecón, provincia de Burgos, y es conocido en Valladolid por el apodo de *El Zurdo*.

Parece que á este individuo no le abonan sus antecedentes.

Es casi seguro que *El Zurdo* es uno de los que hicieron armas contra la Guardia civil en las afueras del Puente Mayor.

Hoy se le ha recibido declaración é inmediatamente ha sido conducido á la cárcel de Chancillería.

Con este sujeto son ya diez y ocho los detenidos por los sucesos del 19.

El balance semanal del Banco de España publicado ayer acusa una insignificante disminución en el oro.

En la plata se ha producido una baja de 7 millones de pesetas y un aumento de 4 en las partidas que obran en poder de los correspondientes extranjeros.

Los préstamos ofrecen descenso de otros 4 millones; los descuentos han aumentado en 3.

En la cuenta del Tesoro, ó contra el Tesoro, ofrecen elevación todas las partidas. La de efectivo ha subido á 87 millones, des le 66; la de intereses de la Deuda perpétua, á 8,2 desde 7,8; la de operaciones en el extranjero á 617.000 pesetas, desde 227.000.

Signe disminuyen lo la circulación fiduciaria, que está hoy reducida á 806 millones y medio. También han disminuido las cuentas corrientes en cerca de 5 millones. En otros conceptos del pasivo ha sido poco importante la alteración durante la semana última.

**Audiencia territorial.**—*Señalamientos para el día 30 de Marzo de 1892:* Sala de lo civil: pleito procedente del Juzgado de Haro, entre D. Tiburcio Diaz Calvo y otros, con D. Prudencio Maté sobre pago de pesetas; defensores de los primeros Lic. Sr. Setien; procurador, Gallardo; y del segundo, Lic. Sr. Merino; procurador, Pineda; (Ponente, Sr. Castillo.)

Sala de lo criminal: causa procedente del Juzgado de Castrogeriz, contra Andres Lopez Aragón, sobre robo; ponente, Sr. Montero; abogado defensor, Lic. García Lozano; procurador, Herrero.

**Sección religiosa.**—Mañana corresponde el sermón en la Santa I. C. al muy I. S. D. Damián Bermejo Escudero, canónigo de la misma.

—En la iglesia de San Lesmes tendrán lugar mañana los cultos que se acostumbra en todos los miércoles de cuaresma.

**Mercados.**—En la pescalería se han vendido en las primeras horas de esta mañana, angulas á 3,00 pesetas el kilo, y posteriormente á 2,50, merluza á 1,50, congrio á 1,80 y sardinas á 0,90.

—Se han degollado en el matadero público en la mañana de hoy, 4 bueyes, un carnero y 9 cerdos.

Continúan cerrados los puestos de los tablajeros, cuya instancia pasó en la breve sesión que anoche celebró el Ayuntamiento á la comisión de abastos y consumos.

En los Bancos reguladores sigue la carne de cebón á 1,26 pesetas el kilo.

—El mercado de cereales de hoy en esta capital ha tenido bastantes ingresos y mayor conciliación.

Los precios de los trigos en general han tenido alguna alza, á excepción del álaga que ha bajado algún tanto, sin duda á causa de la competencia que le hacen los trigos andaluces en Barcelona.

El trigo mocho se ha vendido de 46 á 46 y 1/2 rs. fanega, rojo de 44 á 45, álaga de 41 á 42, cebada de 22 á 23, centeno de 30 á 31, avena de 15 á 16, veros de 37 á 38, algarroba de 31 á 32, esparcata de 20 á 24, arvejas de 37 á 38, titos blancos á 36, lentejas á 50, patatas á 3 rs. arroba y paja á real en la estación.

**Necrología.**—En el día de ayer no se verificó sepelio alguno en el cementerio general de esta ciudad.

El germen de la tisis se vence con el uso de la «Emulsión Scott».

(Desconfiar de las imitaciones)

Certifico: Que vengo empleando la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao en hipofosfitos de cal y de sosa en mi práctica, con muy buenos resultados en la *escrofulosis*, en la *tuberculosis*, y en todas los padecimientos originados por el empobrecimiento de la constitución; y que la encuentro altamente ventajosa por la facilidad con que la toman los niños, inconveniente que tienen los demás preparados de esas sustancias.

Valladolid 28 Diciembre de 1885.

Dr. RUPERTO DIEZ.

**Mil pesetas** al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona; para la curación de todas las enfermedades de las vías urinarias.

El doctor Guerrero, inspector médico del *Instituto del Dr. Audet de Madrid*, que ha llegado hace pocos días á esta ciudad, se hospeda en el hotel de Paris.

Visitará durante todas las horas hábiles del día y de la noche á los enfermos que se le presenten: visitará á domicilio, y servirá de intermediario entre los enfermos y el cuerpo de facultativos del Instituto Celular para la mejor interpretación de los padecimientos.

Honorarios: 5 pesetas en el Hotel por cada visita, y 7,50 en el domicilio del enfermo.

## CARTA DE MADRID

Madrid 28.

Los telegramas que de París se reciben acusan un pánico indescriptible en el vecindario, por las continuadas explosiones de dinamita que vienen produciendo los anarquistas en las casas de aquella capital.

Cuando la policía de París, organizada como la mejor del mundo, creía tener en sus manos á los autores de las explosiones anteriores, el bárbaro atentado de la calle de Clichy, ha sido la contestación más categórica y terminante á tal presunción.

Los anarquistas se han propuesto sin duda que aumente la miseria en la capital de Francia, alejando á las familias más acaudaladas, que huirán ante el temor de ser víctimas de la dinamita.

El fin principal, hasta ahora es bien manifiesto, influir por el terror sobre la magistratura para que no los condenen en el caso de que sean presos.

Hoy se han recibido telegramas diciendo que ha podido evitarse otra nueva explosión, apagando la mecha de un cartucho colocado en otra casa.

También se ha dicho esta tarde, ignoro con qué fundamento, que habían sido robados algunos kilos de dinamita del polvorin de unas minas en Málaga.

La sesión en el Congreso ha sido bastante animada.

El señor Montilla ha explanado una interpelación sobre el hecho de haber trasladado el ministro de Ultramar cinco millones de pesetas que figuraban en el Banco de España en cuenta corriente, á la compañía Transatlántica en cuenta corriente también, pero devengando un interés del 6 por 100.

Muchos comentarios se han hecho sobre el discurso del señor Montilla, que ha sido en concepto de sus propios amigos, exajeradamente duro.

Decían personajes imparciales, que el hecho de que el señor Romero Robledo hubiera dispuesto de parte del sobrante que produjo la primera operación de la conversión de la Deuda de Cuba, entregándolo como depósito en cuenta corriente con interés, no puede constituir el delito de malversación de fondos, como había dicho el señor Montilla, porque al trasladar el depósito no se destinan á fin distinto que el que la ley de la conversión de la Deuda de Cuba señala á dichos millones, toda vez que en cuenta corriente los tiene el Gobierno á su disposición para cuando llegue el caso.

El ministro de Ultramar se ha llevado un objeto digno de aplauso—añadían—cual es el de hacer productivo un capital que hasta ahora venía costándole dinero al Estado por tenerlo en el Banco de España, pero ofrece la misma garantía la Trasatlántica que aquella institución de créditos.

Cuando la Trasatlántica abona un interés al Gobierno por guardarle esos cinco millones hay que suponer que será con el fin de emplearlos en sus negocios.

¿Y si en el momento preciso, no pudiera devolverlos al Gobierno?

Se contestará que el Eraro debe á la Trasatlántica una millonada de pesos, y podían compensarse los créditos, pero entonces aparecía claro, el caso de responsabilidad ministerial, que resultaría de haber dispuesto el ministro de una cantidad sin las suficientes garantías.

Así se juzgaba de esta cuestión por las personas desapasionadas y en estas ideas abundaban no pocos ministeriales y bastantes fusionistas.

En el debate intervendrán los señores Becerra y Villanueva.

Llega á mis noticias que los anarquistas entraron anoche tumultuosamente en otra iglesia de Paris, produciendo mayor escándalo que en la de la calle de San Martin.

En la iglesia de Belleville, teatro de estos nuevos sucesos, se dice que han resultado de la colisión varios heridos por parte de los anarquistas y de los fieles que en el templo había.

Los diputados y senadores aragoneses se han reunido esta tarde, acordando que una comisión compuesta de los señores Calleja, conde de Montenegro y de Bureta y Ripolles, vayan mañana al Senado y redacten una proposición de ley, pidiendo la exención total de contribución á los olivos que se helaron en el invierno de 1887.

Visitarán mañana al ministro de Fomento para interesarle que incluya en los presupuestos la partida de 150.000 pesetas destinadas á las obras del edificio de la Universidad de Zaragoza.

De la caducidad de la concesión del canal de Tamarite se ocuparán en otra reunión próxima

La comisión general de Presupuestos queda reunida á la hora de marchar el correo.

Tiende á que hoy queden despachados todos los dictámenes de las sub-

comisiones, á fin de que pasado mañana comience la discusión de los presupuestos.

En el de Estado han votado contra el dictamen de la subcomisión, los Sres. Aparicio, conde de la Corzana y Lorenzo Domínguez.

La recepción del embajador inglés en palacio ha revestido la solemnidad propia de la corte española.

Asistieron los ministros de la Corona, altos funcionarios de palacio con sus vistosos uniformes y los grandes de España y damas de honor invitados al efecto.

El embajador inglés leyó el siguiente discurso:

«Señora: S. M. la Reina del Reino Unido de la Gran Bretaña, emperatriz de las Indias, al dignarse honrarme con las funciones de embajador extraordinario y plenipotenciario cerca de V. M. me ha encargado le manifieste su constante y sincero deseo de mantener y estrechar los lazos de amistad y buena armonía que existen entre su pueblo y la noble nación cuyos destinos preside V. M., de manera tan digna é ilustrada.

Mi augusta soberana procurará aprovechar toda ocasión favorable para transmitir á V. M. la seguridad del vivo interés que le inspiran su felicidad, el porvenir de S. M. el Rey D. Alfonso XIII y el bienestar de la familia real de España.

Al hacer presente así los votos de mi augusta soberana me atrevo á expresar la esperanza de que las buenas relaciones entre los dos países, basadas como en el pasado en el mutuo respeto y estimación, *por el deseo de hacer triunfar la paz y tranquilidad general*, se desarrollarán, consolidarán y perpetuarán desde luego en el terreno de una perfecta simpatía y de la cooperación más franca y cordial de mi gobierno».

S. M. la Reina contestó:

«Señor embajador: Al recibir de vuestras manos la carta de S. M. del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda, emperatriz de las Indias, que os acredita en un todo en calidad de embajador extraordinario y plenipotenciario, me es muy grato oír la expresión de los sentimientos de simpatía que inspira á S. M. el porvenir del Rey, mi propia felicidad y la de mi familia.

Os ruego transmitais á S. M. R. é I. la seguridad de que corresponde sinceramente á sus sentimientos y elevo á Dios fervientes votos por la felicidad de la Reina, por la de su real familia y por la prosperidad de la gran nación que rige con tan singular acierto.

Cuanto tienda á enlazar las amistosas relaciones y estrechar los vínculos que felizmente unen á entrambos pueblos, será, como siempre ha sido, objeto del más vivo deseo y de mi atención preferente: y estad seguro de que, para tal propósito, podréis desde luego contar con mi decidido apoyo y con la más eficaz cooperación de mi gobierno».

Los discursos, como se vé, resultan sumamente afectuosos, pero me ha llamado la atención que las palabras que subrayo al copiar el discurso del embajador, no hayan sido contestadas en el documento leído por la Reina.

Sabido es que las contestaciones que dan los reyes á los embajadores están redactadas por el gobierno responsable.

¿Es que al hacer caso omiso del *deseo de hacer triunfar la paz y tranquilidad general* se quiere demostrar que España no quiere mezclarse para nada en las cuestiones internacionales, ó es que nuestro gobierno desea que se fije Francia en esa omisión?

Como estamos sin relaciones comerciales con el país vecino.

M.

## EPISODIOS MILITARES.

Este es el título de la obra publicada por nuestro amigo y paisano D. Dionisio Monedero, y de la cual dimos cuenta en el número anterior.

No siendo nuestro ánimo hacer un juicio crítico de la obra, dejando que el público pueda apreciar por sí mismo las bellezas que encierra, vamos á copiar algunos párrafos en los que el autor, narra los episodios más salientes de la guerra de Africa que presencié, y en la que fue uno de los defensores de la bandera española.

He aquí como describe los hechos ocurridos:

«El 23 de Marzo.—Ha sonado un cañonazo en la torre de la Alcazaba de Tetuán. Salimos de nuestras tiendas y miro mi reloj que señala las dos de la madrugada.

Así como otros días el toque de diana deleita al ejército con sus bellas notas, hoy se han limitado los diferentes cuerpos á anunciar brevemente que había llegado la hora de levantar el campo. No nos hemos descuidado en esta operación, que muy pronto ha sido ejecutada, dedicándose después todo el mundo á calentar el café que desde la noche anterior tentamos hecho, y una vez tomado este refrigerio nos hallamos dispuestos á marchar.

No eran aun las cuatro y media de la madrugada cuando ya estaban los camellos y acémilas con su correspondiente cargamento, á lo que se daba el nombre de *impedimenta*.

Cada soldado conducía un lienzo de su tienda, un palo de la misma, la manta y raciones ¡para seis días! sobre su cuerpo, amén de diez paquetes de cartuchos distribuidos en esta forma: Tres en las cartucheras que pendían de la cintura y los otros siete en el pecho, porque el amplio y airoso poncho, que entouces se usaba, dejaba lugar para esto entre sus pliegues.

La marcha, que se hallaba anunciada para cuando la primera luz de la aurora iluminase el campo, hubo de suspenderse por la espesa niebla que nos envolvía, tan densa que no nos veíamos unos á otros á seis pasos de distancia.

Detenidos estuvimos por es e contratiempo hasta las siete de la mañana en que la atmósfera se despejó, quedando tan diáfana que causaba alegría al ánimo al ver reflejado el sol sobre el mar que íbamos á perder de vista después de tanto tiempo en que ni un solo día había el Ejército dejado de ver.

Entonces se dió orden de partir, bajando de la suave loma en que el cuartel general y el Tercer Cuerpo se hallaban acampados, atravesando el hermoso vejel que el Oriente de Tetuán adorna, y yendo á encontrar al Primero y Segundo Cuerpos que se hallaban al otro lado de la ciudad.

Dejamos Tetuán á la derecha y llegamos á incorporarnos con nuestros hermanos.

Eran las nueve de la mañana cuando llegamos á la explanada que hay al Oeste de la moruna ciudad, y desde este punto vimos ya la vanguardia del Primer Cuerpo del Ejército empeñada en sangriento combate con los pertinaces marroquíes que con fiera saña nos disputaban el paso.

Se componían aquellas fuerzas de dos baterías de montaña, toda la fuerza de Ingenieros y un escuadrón de La Albuera, y marchaban por el camino del puente del río Buceja, siguiendo la izquierda del río Geli.

Este Primer Cuerpo le mandaba el general Echagüe.

El Segundo Cuerpo, á las órdenes del general Prim, seguía al Primero con una

batería de Montaña, la de cohetes á la *congreve*, y el segundo Regimiento montado de artillería.

Iban detrás un escuadrón de húsares, dos de lanceros y la brigada de coraceros, todos ellos mandados por el general Caliano, continuando los bagajes del Cuartel General, y los de los cuerpos Primero y Segundo.

Seguía á la caballería el Tercer Cuerpo, mandado por el general Ros de Olano, con un escuadrón de la Albuera y una batería de montaña con su correspondiente bagaje.

El general Ríos con algunos batallones de la División de Reserva, los Tercios Vasconga los mandados por el general Latorre y dos escuadrones de lanceros, se había dirigido por las alturas de la derecha para apoderarse de los montes de Samsa y seguir avanzando hasta tomar los que dominan la izquierda del Valle de Vad-rás que atraviesa el río Buceja.

Cubría la retaguardia una división del Cuerpo de Reserva con una batería de montaña y un escuadrón de coraceros que mandaba el general Mackenna.

Nadie creía que los fanáticos agareños nos hubieran interceptado el paso hasta la proximidad de nuestras tropas al *Fondach* porque las terribles posiciones que le defendían se creían muy suficientes para detener si no exterminar á un ejército diez veces superior al nuestro; mas como queda dicho, á la media legua de Tetuan ya sufrió la vanguardia del Ejército un vigoroso ataque, oyéndose por todas direcciones un ruido fuego de espingarda que anunciaba á las Kábilas diseminadas por los aduares cercanos, el momento de la lucha. Este es el modo que usaban para concentrarse.

No fueron desoidas estas señales, pues inmediatamente vimos por las alturas de nuestra izquierda numerosos grupos de infantería y caballería agarena, y como era corta la distancia que de ellos nos separaba, le oíamos ensordecer el aire con sus espantosos aullidos, llegando muy distintamente á nuestros oídos repetidas estas palabras *jámela y perro*, con acento gutural pronunciado.

Estos grupos avanzaban á colocarse unos al frente de nosotros y los demás á situarse á nuestra izquierda que era la derecha del río Gelú cubierta de arbustos y malezas, desde donde nos hacían un horroroso fuego que no dejaba de causarnos bastantes bajas.

Viso esto por el General en Jefe D. Leopoldo O'Donell, dispuso que todo nuestro flanco izquierdo fuese protegido por guerrillas que se destacaron hasta la orilla del río, consiguiendo poner á raya á los marroquíes, no solo por nuestros disparos de fusilería, sino también por las granadas que desde una altura que había á nuestra derecha, lanzaban varias piezas de artillería de montaña por encima de nuestras cabezas.

Todo el mundo presentía que llegaba el trance final y nadie dudaba de la victoria.

El General en Jefe puesto á la cabeza de las tropas que respectivamente tenían más cerca los generales Ros de Olano, Turón y Quesada, penetró atrevidamente por el centro dominando el valle y las orillas del río Gelú en dirección al *Fondach*.

¡Bello, solemne, arrebatador era el espectáculo! Las músicas de todos los cuerpos tocaban paso de ataque y nuestras tropas avanzaban como á una fiesta. El enemigo no podía resistir su empuje. ¡Lo había aprendido ya en cien derrotas! Así fué que mientras por el frente sostenía un vivísimo fuego, levantó apresuradamente su campamento.

Recordaba el día de la batalla de Tetuan, y no quería sufrir de nuevo la deshonra que sufrió entonces.

Dábase por vencido, pero trataba de salvar sus reales.

Sin temor ya de perder su campamento hicieron los marroquíes un nuevo y supremo esfuerzo de resistencia.....

¡En vano! Aquella masa densa, compacta, irresistible que formaban nuestros batallones seguía su movimiento sin inmutarse, como si el enemigo no existiese.

De este modo llegamos á los estribos de las codiciadas posiciones.

Los marroquíes tornaron á huir, y los gritos de júbilo y de victoria fueron de valle en valle, de monte en monte, de posición en posición anunciando el triunfo resultante á todo el Ejército.

¡Oh! ¡Y qué grande y qué bella y qué imponente ha sido la victoria de hoy.

Nunca hemos visto tantos moros juntos: nunca se han presentado masas tan numerosas y tan compactas: nunca han combatido con tanto valor: nunca con tanta inteligencia.

Eran cuando menos de cuarenta y cinco á cincuenta mil hombres luchando como fieras, apareciendo en el valle, ocultándose en el bosque, reapareciendo en la altura, defendiéndose en el aduar, vadeando los rios, desparramándose, concentrándose, resistiendo, atacando, haciendo toda clase de esfuerzos de valor, de rabia, de astucia, hasta de heroismo—preciso es hacerles esta justicia—por obtener la victoria que les ha negado el cielo.

Y nosotros tentamos la mitad de sus fuerzas, y luchábamos en un terreno desconocido, y verificábamos una marcha penosa, y estábamos de pie desde las dos de la madrugada, y los soldados llevaban encima todo su equipo, mantas, tienda, raiones, y así y todo salvaban rios, subían montes, atravesaban selvas..... y el sol de África derramaba una lluvia de fuego sobre nuestra frente.

¡Todo, todo conspira á engrandecer nuestro triunfo!

Pero la sangre ha corrido á torrentes de uno y otro bando.

Solo los Tercios Catalanes han tenido ciento once hombres de baja de los trescientos de que constaban.

La pérdida total del Ejército consiste en un jefe, seis oficiales y ciento treinta individuos de tropa muertos; once jefes, noventa oficiales y ochocientos cincuenta y cinco de tropa heridos; un jefe, cuatro oficiales y doscientos trece de tropa contusos.

¡Descansen en paz los mártires de la Patria! Su sangre ha sido el precio de la más grande y disputada de las victorias alcanzadas en esta guerra.»

Sentimos que dadas las dimensiones de nuestro periódico no podamos insertar otros capítulos muy interesantes que la obra contiene, prometiendo, sin embargo, dar á conocer en breve uno que se refiere á la entrada del batallón de Almansa en esta ciudad.

## NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones del ministerio de la Guerra, de algunas de las cuales ya hemos dado cuenta en la sección telegráfica:

Disponiendo pasen á la sección de reserva del estado mayor general los generales de división D. José Carvajal y Pizarro y D. Agustín Ruiz de Alcalá.

Ascendiendo: á teniente general el general de división D. Manuel de Velasco y Brena; á generales de división los de brigada D. Adolfo Rodríguez Bruzón, D. Pedro Pin y Fernández y D. Alvaro Suarez Valdés, y á generales de brigada los coroneles D. Pedro Sarraís y Taillaud (de caballería), D. Pedro Martínez Garde (de artillería) y D. Juan Javat Magallón (de infantería.)

Nombrando: segundo cabo de la capitanía general de Castilla la Nueva al general de división D. José Santelices.

Fiscal militar del Consejo Supremo de Guerra y Marina, el general de división D. Pedro Mella.

Gobernador militar de la provincia de Gerona, al general de división D. Emilio March.

Comandante general subinspector de artillería de Filipinas el general de brigada D. Mariano Fernández Henestrosa.

Jefe de brigada de las Vascongadas el general de brigada D. Ramón González Tablas.

Jefe de brigada de Navarra el general de brigada D. José Maritegui.

Secretario de la inspección general de Carabineros al general de brigada D. Luis Martínez Monje.

Disponiendo cesen, por ascenso, en los cargos de gobernador militar de Guipúzcoa, comandante general de Alcalá de Henares ó inspector de la caja general de Ultramar, respectivamente, los generales D. Adolfo Rodríguez Bruzón, D. Pedro Pin y D. Alvaro Suarez Valdés.

Los escándalos en las iglesias se suceden con tanta frecuencia que hacen pensar seriamente en la manera de castigar con energía tan inconcebibles hechos.

Parece que tienden á reproducirse en España, aunque no con tanto descaro los alborotos de París. He aquí lo que dice *El Eco de Castilla*, periódico de Valladolid refiriéndose al incidente ocurrido en la parroquial de San Nicolás.

«Hallábase predicando el presbítero D. Juan Caamaño, capellán del regimiento de artillería.

Al llegar á cierto pasaje de su discurso se notaron murmullos y extraños ruidos como de alguien que quisiera turbar el orden en el templo.

Tal vez había dentro algún imitador de los que efectuaron tal cosa en la iglesia de la calle de San Martín, en París.

El orador al notar, suspendió el sermón, y en tono distinto del que hasta entonces había venido empleando, pero reposado y tranquilo, dijo éstas ó parecidas palabras.

—He creído notar en parte del auditorio algún movimiento de extraña protesta á lo que estoy diciendo. Téngase en cuenta que expongo doctrinas católicas para este público, á quien supongo católico. Pero si alguno de los que me escuchan que no lo fuese, no estuviese conforme con lo que yo explico y defendiendo, no es este sitio ni manera esa de protestar: vivo en tal parte y me llamo Fulano de Tal: en mi casa puede buscarme quien quiera para discutir con él, tanto el asunto que sirve de tema al sermón de hoy, como cualquiera otro que eligiese.

Al ver la actitud enérgica del sacerdote, los revoltosos callaron y la función religiosa siguió con el mayor orden.»

## DE NUESTRO CORRESPONSAL.

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS.

Mi respetable y distinguido amigo: Antes de comenzar la primera de las correspondencias que semanalmente he de remitirle, dirijo un afectuoso saludo á los lectores de su popular diario, y hecho esto, paso á relatar los sucesos más salientes que en los pasados días se han desarrollado en esta capital y su provincia, aunque no encierran en sí el interés que quisiera imprimir á todas mis cartas y que espero obtener en lo sucesivo, sobre todo durante la próxima estación veraniega, época en la que dada la estancia de la corte en esta capital, refúndese en ella la vida política, tan íntimamente ligada en nuestro país con toda suerte de importantes acontecimientos.

El movimiento febril observado en el vecino puerto de Pasajes, hace próximamente dos meses con motivo de la exportación de vino al extranjero, ha cesado ya casi por completo, encontrándose hoy el referido puerto sin la animación que siempre prestan las transacciones mercantiles, reducidas hoy á pequeñas compras y ventas de carbón y otras mercaderías.

Los pobres pescadores que en constante lucha con la naturaleza, tienen que proporcionarse el sustento, exponiendo su vida en muchas ocasiones, han obtenido durante los pasados días regulares rendimientos con la pesca numerosa de anchoa que se ha vendido á 7,00 pesetas los 12 y 1<sup>o</sup> 2 kilos.

Esto ha animado algo á dicha clase de obreros, muchos de los cuales se hallaban en la mayor miseria á causa del resultado casi nulo, obtenido en la última costera del besugo.

La magnífica y esplendente luz eléctrica, introducida ya en casi todas las capitales de alguna importancia, se establecerá aquí en el próximo verano, merced á los trabajos de instalación que ejecuta con gran rapidez la compañía de electricidad, siendo muchos los comercios y establecimientos públicos de esta ciudad, los que se preparan á hacer uso de dicho alumbrado.

El *dengue*, que tantos estragos ha causado en todas partes, se ha recrudecido de una manera alarmanente en la importante villa de Oñate, que ya tenía recuerdos tristes de dicha enfermedad.

De 29 religiosas de que consta el convento de la Santísima Trinidad, se hallaban atacadas 21 y han fallecido 2.

En vista de la angustiosa situación en que se hallan dichas religiosas, han sido llamadas personas de la población para atender al cuidado de las enfermas.

Tengo el gusto de remitirle la cotización de los precios que rigen en el mercado de Tolosa (Guipúzcoa):

Trigo de 1.<sup>a</sup> á 12,25 pesetas fanega, maíz de 8,50 á 8,75, alubia encarnada de 1.<sup>a</sup> á 17; id. de 2.<sup>a</sup> de 15 á 16, haba de Navarra á 14, haba del país de 12 á 13, haba menuda para pienso á 10,60, haba ancha á 9,50, quesos añejos de 2,50 á 3 plas. el kilo, quesos frescos de oveja de 10 á 13 los 12 y 12 kilos, patatas amarillas á 1,37 pesetas idem. id. blancas á 1,12, alfalfa á 18, trebol á 18, remolacha á 15, salvado de 1.<sup>a</sup> á 2,37, id. de 2.<sup>a</sup> á 2,25, id. de 3.<sup>a</sup> á 2, corderos de 3 á 7 pesetas uno, según tamaño, cabritos de 6 á 9.

Precios del mercado de Villafranca (Guipúzcoa):

Vaca cebona á 7 pesetas ralde (11 libras), ternera á 7,50 id, corderos de 4,50 á 7,50 uno, cabritos de 6 á 9.

Este año hay poca sidra y por consiguiente á precio bastante subido. El año pasado se perdió la mayor parte de la cosecha de manzana.

Días pasados probé una sidra elaborada con manzana que trajeron á ésta de Brieviesca, de un sabor muy bueno, y que nada tiene que envidiar á la que se hace con fruto de este país.

Le doy este dato para que vean de dar salida á esa clase de fruta los cosecheros burgaleses.

Si ocurriera algo notable en el espacio de tiempo que ha de mediar entre mis cartas semanales, telegrafiaré oportunamente, cumpliendo sus deseos en beneficio de los lectores de su importante diario.

Suyo afectísimo,

*El corresponsal.*

San Sebastián y Marzo 28 de 1892.

## CONOCIMIENTOS UTILES

### Manera de hacer te.

Un periódico chino, publica las siguientes noticias acerca del modo de hacer te: No se debe emplear sino una tetera de porcelana ó de barro, que son las mejores; y si, para mayor economía, quiere usarse de metal, búsquese una de estaño, pero nueva y perfectamente pulimentada. Nadie debe usar jamás una tetera mal estañada en la que se vea al descubierto el hierro interior, porque se expone á que se formen sales de hierro, que son altamente nocivas.

Usese te negro. El te verde de primera clase queda en China, y el que se exporta con esta denominación es de lo más barato, debiendo tenerse en cuenta que se han llegado á hacer dos ó tres mil falsificaciones distintas de te, y que éste suele contener, sobre todo, *polvos de cobre*, que provienen de los utensilios sucios en que se prepara.

El te debe ponerse en infusión, pero no hervirle. Tómese, para cada taza, una

cucharada, y vértase sobre el agua y cuando esta esté realmente hirviendo; coléguese después la tertera, bien cerrada, cerca del hornillo, para que el te no pierda ni el calor ni el aroma; déjese reposar así cinco minutos, y tómese.

El te se ha de tomar sin añadirle ninguna cosa, ni azúcar ni leche. Los tomadores de te, los prácticos, los *gourmets* y los chinos, en fin jamás, le añaden ninguna cosa.

La leche contiene una sustancia llamada *albúmina fibrina*, ó cosa que le parece y el te encierra cierta cantidad de *tanino*, así es que, al mezclar los dos líquidos, se nota que el conjunto se ensucia, y esta suciedad no es otra cosa que *tanino de fibrina*; es decir, suela ó cuero en suspensión en el líquido; de suerte que las personas que ponen leche en el te, *beben*, al cabo del tiempo, *algunos pisos de botas*, de una manera un tanto insensible y artística.

## TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 28.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 58,56.

Aden 28.—Ha salido de este puerto, para el de Suez, el vapor correo *San Ignacio*, de la compañía Trasatlántica.

Paris 28.—Algunos peritos creen que la explosión ocurrida ayer en la calle de Clichy, fué debida á la melinita ó panchastita, fundándose en los destrozos causados, pues según afirman, la dinamita no produce tan terribles efectos, ni la detonación es tan intensa.

La prensa en general se ocupa hoy en este asunto, lamentando la frecuencia con que se repiten semejantes atentados.

Los periódicos moderados republicanos se muestran unánimes en reclamar del Gobierno una acción más enérgica contra los dinamiteros.

*Le Journal des Debats* dice que semejantes atentados no son accidentales, sino el resultado de una propaganda, sobre la cual no se ejerce la debida vigilancia, ni se reprime con la energía necesaria.

Muchos periódicos radicales se quejan de la desorganización de la policía de Paris.

Los diarios conservadores dicen que en lugar de denunciar los supuestos peligros del clericalismo, sería mejor que el Gobierno se ocupara en conjurar el peligro social.

Londres 28.—Entre la correspondencia oficial, cambiada por los gobiernos de Inglaterra y los Estados Unidos, con motivo de la cuestión del mar de Behring, se encuentra un despacho de Lord Salisbury, diciendo que Inglaterra consentiría en la renovación del *modus vivendi*, pero después de que estuviese ratificado el tratado de arbitraje, y que hasta entonces los pescadores ingleses continuarían ejerciendo su profesión por su cuenta y riesgo.

Sidney (Australia) 28.—Algunos centenares de trabajadores chinos se han dividido en dos bandos, por cuestiones locales, y se están armando con objeto de reñir sangrienta batalla.

En la ciudad reina grande alarma, y la policía está adoptando precauciones para evitar graves sucesos.

Oran 28.—Una fuerza francesa, mandada por tres oficiales, encontró

cerca de Figui un destacamento de ginetes marroquines armados, entablándose un combate, del cual resultaron un centenar de moros muertos.

Nuestras fuerzas tuvieron un oficial y dos indigenas muertos, y tres heridos.

*Lisboa* 28, urgente.—El rio Tajo ha experimentado una nueva crecida.

La fuerza de las aguas rompió las cadenas de las anclas del vapor *Cabo Verde*, el cual fué arrastrado por la corriente, yendo á chocar contra la corbeta de guerra *Bartolomé Diaz*, sufriendo ambos buques grandes averías.

*Londres* 28.—La prensa de Londres se ocupa hoy con preferencia en la cuestión anarquista, con motivo de las explosiones de París. *The Morning Post* dice que los anarquistas han perdido el derecho de ser considerados como individuos de una sociedad civilizada.

«La ciudad de Londres, añade, no puede seguir sirviendo de asilo á miserables malhechores.

Si los atentados con materias explosivas, se repiten, seguramente no será el Parlamento francés el único que vote castigos excepcionales contra los alevosos autores y cómplices de las explosiones.»

*París* 28.—El suceso de ayer en la calle de Clichy, y el escándalo en la iglesia de Belleville, producen un movimiento general de indignación en toda Francia, entre todas las clases conservadoras.

El Gobierno es objeto de ataques, porque no tiene como debiera, bien organizada la policia de París, cuyas deficiencias se han puesto de relieve estos días.

La profanación de la iglesia de Belleville, da lugar á enérgicas protestas por parte de los católicos, que preguntan si tendrán necesidad de reunirse secretamente, como en los primeros tiempos del cristianismo, para el ejercicio de las prácticas religiosas.

Pero no son solo los católicos los que protestan. Los que profesan otros cultos, reclaman también contra los atentados á la libertad de conciencia.

*Fabra.*

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

### MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA  
BURGOS

Giros.

Se expiden sobre todas las plazas importantes de Europa y América.

Letras de cambio y Pagarés  
de comercio.

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, restode España ó el extranjero.

Valores para inversión de capitales.

Esta casa tiene á disposición del público cierta cantidad de valores, así españoles como extranjeros, que son entregados en el acto al comprador y se encarga de adquirir y ceder por cuenta propia ó en comisión todos los que se coticeen en las principales Bolsas europeas.

### Cupones.

Se pagan á la presentación los cupones de toda clase de valores corrientes nacionales y extranjeros. Los del 4 por 100 exterior y Cubas, vencimiento A hbril próximo, así como las Cubas amortizadas, se toman ya abonando gran beneficio.

### Préstamos.

Se conceden con garantía de valores públicos.

### Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

### Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con grandes premios y se facilitan cotizaciones diarias á quien las pida.

Única casa de Cambio matriculada en

BURGOS



## ANUNCIOS

PARA

## FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

## ALMACEN DE MÚSICA

DE

## BONIFACIO LOPEZ

Espolón 20.-BURGOS.

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandoes, Banjos ó guitarras árabes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, panderetas (alta novedad), para pintar y varios juguetes musicales.

En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios sumamente económicos.

## HOTEL ROYAL

MADRID

Carrera de San Jerónimo, 5, 7 y 9.  
á 15 pasos de la Puerta del Sol

Unico en España que compite con los mejores del Extranjero en elegancia, riqueza, comodidad y servicio.

Habitaciones para todos los gustos y toda clase de personas, incluso familias Regias.

Salón de lectura.

Se habla francés e Inglés.

## SUN

Compañía de Seguros contra Incendios,

fundada en Londres en 1710

LA COMPAÑIA PURAMENTE DE INCENDIOS MÁS ANTIGUA DEL MUNDO

182 años de existencia.

Los fondos de esta compañía exceden, con entera exclusión de capital y de primas á cobrar, de 45 MILLONES DE PESETAS.

**SINIESTROS.**—Los pagados en los 182 años que esta Compañía cuenta de existencia, ascienden á una suma fabulosa. Sólo en los últimos veinte años ha pagado más de cien millones de pesetas.

PREMIOS MODERADOS

Inmediato arreglo y pago de siniestros por el agente en esta plaza D. DIONISIO MONEDERO.

Esta Compañía liquidó y pagó á los DIEZ DIAS de ocurrido el incendio en los Astilleros del Nervión, la considerable suma de un millón novecientas veintisiete mil pesetas.

---

# ULTIMA HORA

---

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

## SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 29.—9,8 m. (Núm. 633.)

Según los partes que publica la «Gaceta» respecto á la enfermedad de la duquesa de Montpensier, esta continua en el mismo estado que el domingo.

Sigue el tratamiento enérgico, y la fiebre ha aumentado. Ha llegado á Sevilla la condesa de Paris.

MADRID 29.—9,20 m. (Núm. 614.)

Telegrafían de Tanger, que poco antes de fondear en aquel puerto el vapor «Mequinez,» procedente de Rabat, un pasajero moro disparó un revolver contra los tripulantes, de los cuales mató á dos é hirió al capitán y al cocinero.

Los pasajeros viéronse precisados á ocultarse en los camarotes, y un piquete de soldados á las órdenes del capitán del puerto apresaron al moro, quien créese que tiene perturbada la razón.

MADRID 29.—10,40 m. (Núm. 640.)

Dicen de Paris que los porteros de las casas en que viven jueces y magistrados siguen recibiendo anónimos, amenazando con nuevos atentados por medio de la dinamita.

Ha sido detenido un anarquista llamado Belleville Mathieu, supuesto acompañante de Ravachol, pero niega tenazmente que sepa el paradero de este.

El gobierno ha prohibido que se den conferencias político-religiosas en las Iglesias, y se propone cerrarlas en caso de que se repitan en ellas los recientes desórdenes.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

SAN SEBASTIAN 29.—10,30 m. (Núm. 857.)

Al comenzar la sesión de ayer en el Ayuntamiento, el concejal Sr. Egaña entregó á la corporación 12.000 pesetas que había recibido de un sacerdote, al cual habían sido restituidas en confesión.

El estado de la mar es imponente.

## MADRID 29.—11,50 m. (Núm. 649.)

En el sorteo de la lotería nacional que acaba de verificarse, han resultado premiados los siguientes números.

Con 80.000 pesetas el número 11. 478.

Con 40.000 id. el núm. 4.621.

Con 20.000 id. el núm. 23.982.

Con 2.500 pesetas los números 13.216, 15.103, 24.522, 9.934, 9.282, 7.403, 16.481, 17.326, 10.533, 5.389, 9.948, 9.679, 14, 290, 11.059, 13.575, 1.796, 18.231, 18.351, 1.304 y 6.754.

Con 3.000 pesetas los números 11.477 y 11.479.

Con 2.500 id. los números 4.620 y 4.622.

Tienen además aproximación de 300 pesetas cada uno de los 99 números restantes de las centenas de los que han obtenido los tres primeros premios.

## MADRID 29.—3,40 t. (Núm. 678.)

La sesión del Senado, que preside el general Martínez Campos, está muy desanimada.

El Sr. Linares Rivas, que se encuentra bastante constipado dá lectura á los proyectos de ley declarando de utilidad pública las obras de reconstrucción de Consuegra, y autorizando á las compañías ferroviarias para el aumento de tarifas.

## MADRID 29.—4 t. (Núm. 674.)

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 63,75. Idem fin de mes, 63,35.

Idem exterior, 69,90. Idem Deuda amortizable, 77,00.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 103,50.

Acciones del Banco de España 343,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 89,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 18,30.

Idem sobre Londres á ocho días vista, 29,62.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 58,50. Mercado sostenido.